



PRESENCIA

MATUTINO FUNDADO EL 28 DE MARZO DE 1952
AÑO XXVIII-Nº. 7.704-LA PAZ, BOLIVIA, JUEVES 6 DE DICIEMBRE DE 1979-36 PAGINAS-\$b. 5.00
AÑO DEL CENTENARIO DE LA PERDIDA DE NUESTRO LITORAL



"El pueblo sabrá defender la democracia", dice la Presidenta

-Consejo de Ministros en sesión permanente para evaluar situación del país
-Ministro del Interior anunció operativos policiales para evitar disturbios

Nuevas tarifas para servicio de transporte interprovincial

El Ministro de Transportes, Hugo Velasco Rosales, entregó ayer las tarifas del servicio interprovincial del Departamento de La Paz, luego de sostener prolongadas reuniones con dirigentes del autotransporte nacional y con organizaciones campesinas.

Velasco Rosales dijo que las nuevas tarifas se aplican en función de los estudios realizados por los organismos técnicos de su Ministerio, en base a las medidas económicas dictadas por el gobierno.

Añadió que, en las reuniones sostenidas por separado con campesinos y transportistas, se han conciliado los intereses de ambos sectores respecto a las nuevas tarifas. Dijo que también se han tomado en cuenta los intereses del pueblo y que esos estudios han determinado aplicar nuevas tarifas del transporte en flotas y camiones de pasajeros y carga.

El Ministro de Transportes indicó que las tarifas de transporte para los demás departamentos se pondrán en ejecución realizando las mismas conciliaciones con los interesados.

TARIFAS

Las nuevas tarifas, que comenzarán a regir desde hoy en el servicio interdepartamental e interprovincial del Departamento de La Paz, son las siguientes:

DE LA PAZ A Y DE:	TARIFAS EN PESOS BOLIVIANOS		PASAJE COLECTIVO		PASAJE PASAJE FLETE CAMION CARGA qq	
	CORRIENTE	PULLMAN ESPECIAL	\$b	\$b	\$b	\$b
SECTOR ULTIPLANO						
ACHACACHI	19.00		16.00		9.50	
CARABUCO	37.00		22.00		13.00	
PUERTO ACOSTA	46.00		28.00		13.50	

(Pasa a la página 23)

Ampliado de la COB reitera rechazo a medidas económicas

Decide resistir "cualquier intento golpista" contra la democracia

La Central Obrera Boliviana ratificó anoche su rechazo a las últimas medidas económicas aprobadas por el gobierno y, a tiempo de anunciar su propósito de "continuar luchando" por la anulación de dichas medidas, advirtió que se mantendrá vigilante y "resistirá" cualquier intento golpista.

La resolución fue aprobada por el Ampliado Nacional, convocado para analizar la situación emergente del nuevo ordenamiento económico que rige en el país. La reunión duró cinco horas y media y se realizó en la sede de la Federación de Fabricas de La Paz.

La disposición incluye también un "respaldo a las organizaciones campesinas que actualmente están en huelga y bloquean los principales caminos del altiplano de La Paz", en protesta por las medidas económicas. Este respaldo fue explicado como una muestra del fortalecimiento de la unidad del movimiento obrero-campesino.

La discusión del ampliado, tras comprobarse la unanimidad del rechazo a las medidas gubernamentales, se centró en las próximas acciones de la COB, con miras a conseguir la derogatoria de la devaluación monetaria y el alza de los precios de los carburantes.

COB condena ataques contra las personas y propiedades

El Ampliado de la Central Obrera Boliviana, realizado ayer, resolvió condenar los ataques contra las personas y las propiedades ocurridos en La Paz y otras ciudades, durante y después de las manifestaciones de protesta contra las medidas económicas gubernamentales.

El comunicado afirma que esos hechos "no hacen sino favorecer a los móviles golpistas y pretenden desestabilizar a la COB", por lo que pide a las organizaciones sindicales reforzar la vigilancia para evitarlos. El documento, dice:

"En conocimiento de que se han producido, tanto en el interior del país, como en la ciudad y barrios de La Paz, hechos que atropellan los derechos y garantías personales, contribuyen a desprestigiar las medidas que con responsabilidad y en acuerdos de Ampliados, ha tomado la Central Obrera Boliviana, en su decisión de repudiar a las medidas económicas tomadas por el gobierno, el Ampliado de la Central Obrera Boliviana,

"Declara:

"Primero - Todos los hechos de atropello, irresponsabilidad y ataques a las personas y propiedades, que han ocurrido al margen de lo dispuesto por la COB y sus organizaciones sindicales adheridas, responde a los propósitos provocadores de sectores reaccionarios derechistas así como de infiltraciones de delincuentes que desconocen y condenamos rotundamente.

"Segundo - Advertimos a todos los obreros y campesinos que integran nuestras organizaciones, que deben preocuparse activamente de reforzar los servicios de vigilancia evitando los hechos señalados, que no hacen sino favorecer a los móviles golpistas y pretenden desestabilizar a la COB, vanguardia organizada y responsable del pueblo de Bolivia.

La Paz, 5 de diciembre de 1979.
CENTRAL OBRERA BOLIVIANA



BLOQUEO. - Una comisión de la Cruz Roja, que pretendió ayer llevar socorro a los peregrinos "bloqueados" en Tiquina y Copacabana, no pudo lograr su objetivo por la negativa de los campesinos en dar paso a los vehículos de la entidad. La actitud de los pobladores de la región es por demás elocuente. Otra comisión intentará hoy lograr su objetivo de llevar ayuda. (Foto Jaime Tarifa).

La Presidenta Lidia Gueiler dijo que el pueblo boliviano "sabría defender la democracia ante cualquier golpe de Estado", al lamentar que se haya "utilizado, en forma tan precipitada, a los trabajadores, para ahora tener que sufrir el desconocimiento de la autoridad no solo del gobierno, sino de las propias organizaciones sindicales".

La declaración fue formulada en Santa Cruz, al término de la visita que realizó a esa ciudad y alrededores anoche, al término de una sesión del Consejo de Ministros que se ocupó de evaluar la situación política y social del país, como consecuencia del bloqueo de caminos en el altiplano y la huelga de transportistas.

"A mí no me gusta hablar de golpe de Estado, porque no quiero traumatizar al pueblo. Lo que quiero es tener la seguridad que lo único que vigoriza a mi gobierno es la confianza del pueblo. Sé que el pueblo sabrá defender la democracia ante cualquier golpe de Estado", dijo la señora Gueiler al consultarse sobre esa posibilidad dada la situación presentada en el país durante los dos últimos días.

Sin señalarlo específicamente, la Presidenta dijo que el origen de los problemas está en la "actitud de la Central Obrera Boliviana, más propiamente, del señor Juan Lechín".

"Yo creo que a la clase trabajadora hay que movilizarla como último recurso. Es un recurso que no se puede utilizar en forma tan precipitada para después tener que sufrir las consecuencias que actualmente está sufriendo el país, en que han sido reasadas las direcciones obreras", añadió.

Recordó que antes de las manifestaciones obreras, la mayoría de las cuales desembocaron en hechos de violencia que "lamentablemente hacen aparecer a los trabajadores como saqueadores de comercios", el gobierno había enviado una carta al Secretario Ejecutivo de la COB, haciéndole notar que "solo mediante el diálogo se pueden allanar los problemas".

El gobierno de acuerdo con la explicación oficial, mantendrá el respeto a todas las instituciones y "no recurrirá a la fuerza para resolver los problemas".

"Si ese es el camino que quieren algunos dirigentes políticos, haremos todo lo posible para evitar el caldo de cultivo a quienes jamás han tenido responsabilidad con el desarrollo social y económico del país".

La Presidenta cerró su declaración, dejando sentada su esperanza de que el Congreso no centrará a su Gabinete, luego de la interpelación prevista para hoy en la Cámara de Diputados.

MEDIDAS

La señora Gueiler dijo también que no son procedentes los planteamientos de la COB en sentido de que las medidas económicas dictadas la semana pasada deberían ser anuladas.

"A mí me sorprende que el señor Lechín pida que tengamos que anular las medidas, cuando muchas de ellas son coincidentes con el diálogo que sostuvimos. Yo creo que él, como líder responsable, va a comprender que con el diálogo podemos superar muchos problemas", expresó.

El reordenamiento económico que rige en el país, insistió, es una medida necesaria. "Son positivas en los hechos porque demuestran que nos han ayudado a mantener la democracia", dijo.

Rechazó las apreciaciones en sentido de que el gobierno sea débil y que no habría estudiado adecuadamente las medidas económicas.

"Yo califico a mi gobierno, en primer lugar, de patriótico y valiente, porque asumí en 15 días responsabilidades que otros gobiernos que considerándose fuertes, no enfrentaron los problemas

Esfuerzo conjunto

La Presidenta reiteró también que "las instituciones consideradas defensoras y frutos de la democracia, deben hacer un esfuerzo conjunto para defender este sistema".

Señaló específicamente a la Central Obrera Boliviana y al Congreso. "Si queremos sostener la democracia en el país, todos debemos asumir responsabilidades. No se pueden exigir muchas cosas al gobierno, cuando apenas tiene 18 días. Tiene que haber colaboración de todos".

La señora Gueiler sostuvo que "la democracia no es una palabra aislada, sino que todo tiene un significado. Todo lo que está ocurriendo dijo es el costo de la democracia".

El gobierno de acuerdo con la explicación oficial, mantendrá el respeto a todas las instituciones y "no recurrirá a la fuerza para resolver los problemas".

"Si ese es el camino que quieren algunos dirigentes políticos, haremos todo lo posible para evitar el caldo de cultivo a quienes jamás han tenido responsabilidad con el desarrollo social y económico del país".

La Presidenta cerró su declaración, dejando sentada su esperanza de que el Congreso no centrará a su Gabinete, luego de la interpelación prevista para hoy en la Cámara de Diputados.

Reunión de Gabinete

Inmediatamente a su retorno, la Presidenta convocó al Consejo de Ministros que evaluó la situación política y social. La reunión terminó a las 23.00.

El informe oficial señaló que los Ministros habían presentado informes sobre sus

Información del Ministro de Finanzas

Pérdidas del país en últimas semanas suman \$US 50 millones

Debido a paros, huelgas y problemas políticos. Financiamiento para 1980 será de \$us 680 millones

"Las pérdidas económicas del país, hasta noviembre, ascienden a \$US 50 millones, de-



DIFÍCIL SITUACIÓN. - Entre 600 y 800 personas, que se encuentran "bloqueadas" en el estrecho de Tiquina, están en difícil situación, que día a día, se agrava. Hasta ahora no ha sido posible realizar una acción de socorro para esos peregrinos, por la actitud de los campesinos que han impedido que comisiones lleguen al lugar. En las fotografías, tres aspectos de lo que ocurre en Tiquina, logrados por el fotógrafo Félix Jiménez de Oruro.

vido a los paros, huelgas y problemas políticos que paralizaron la producción nacional en su conjunto", dijo ayer el Ministro de Finanzas, Augusto Cuadros Sánchez.

Afirmó que esas pérdidas se han dado principalmente en la industria minera, manufacturera de la construcción y en todas las actividades.

MEDIDAS IRREVISABLES

Cuadros Sánchez fue consultado sobre el pedido de la Central Obrera Boliviana, de revisión de las medidas económicas dictadas por el gobierno, a lo que respondió: "Revisarlas es imposible; se mantendrán en toda su integridad".

Indicó que es necesario recordar que los decretos son "de simple ordenamiento, para poner orden y administrar correctamente en función del interés nacional, las disponibilidades y los recursos monetarios del país".

Calificó como "desesperante" la situación anterior a la aprobación de las medidas económicas y reiteró que, por ello, "la derogatoria de los decretos no tiene ninguna importancia, porque son de ordenamiento y volver a la situación anterior al 30 de noviembre no es posible, porque lo poco que hemos avanzado, bien y con firmeza, no puede destruirse".

FMI

Dijo que el gobierno "no ha recibido ninguna presión ni dictado el Fondo Monetario Internacional". Añtó que las medidas económicas han sido adoptadas con soberanía plena de Bolivia y ante la angustiosa situación nacional.

"Recién hoy (ayer), ha llegado la misión del FMI, a pedido nuestro, para discutir las bases de un convenio Stand-by, o sea, de ayuda. De modo que yo no he tenido la oportunidad de hablar con las autoridades del Fondo Monetario Internacional", dijo Cuadros.

Asimismo, rechazó la acusación del dirigente obrero Juan Lechín, en sentido de haber recibido presión e instrucciones del jefe del MNH, Víctor Paz Estenssoro y de ha-

ber sido autor de la devaluación de 1956. Al respecto, indicó: "Yo no recibí ni he recibido presiones de nadie y tampoco tengo que ver nada con la devaluación de 1956, que se hizo en el gobierno de Siles Zuazo".

FINANCIAMIENTO PARA 1980

Preguntada su opinión sobre las medidas económicas y las perspectivas futuras del país,

(Pasa a la página 16)

Cientos de personas en situación angustiosa

Comisión de Cruz Roja no pudo socorrer a peregrinos bloqueados

La acción de campesinos impidió que llegara a Tiquina

Por ANTONIO MIRANDA, Enviado Especial.

Un rígido y peligroso bloqueo de los caminos de las provincias próximas al lago Titicaca se mantiene desde hace cinco días, mediante una movilización del campesinado de la región, que manifestó estar decidido a sostener esa situación "hasta que el gobierno fije tarifas justas para el transporte y los productos agropecuarios".

El total impedimento de ingreso y salida de automotores que se ha impuesto ha llevado al extremo de que ayer le resultó imposible a una comisión de la Cruz Roja Boliviana llegar hasta Copacabana para brindar socorro médico a varias personas, de las centenares que quedaron atrapadas allí por causa del bloqueo.

Los reporteros de PRESENCIA, que integraron esa comisión, encabezada por dirigentes de la Confederación Única de Trabajadores Campesinos "Tupaj Katari", pudieron comprobar que la situación es crítica para aquellas personas inmovilizadas y sumamente peligrosa para una parte del abastecimiento alimentario de La Paz.

Cabe recalcar que se trata de aproximadamente 600 personas, en su mayor parte peregrinos al santuario de la Virgen de Copacabana, entre los que hay numerosos niños y mujeres, que desde el sábado,

pasado viven una situación desesperada por el cansancio, la incertidumbre, el frío, el hambre y porque comienzan a presentarse casos de enfermedad, especialmente entre los pequeños.

INTENTO DE INGRESO

La referida comisión intentó llegar ayer hasta Copacabana con la finalidad que animaba a la Cruz Roja y para obtener conocimiento directo sobre la situación reinante allí. Resultó imposible alcanzar esa meta, y por el contrario, se devolvió lo socorro médico a varias personas, de las centenares que quedaron atrapadas allí por causa del bloqueo.

Esa demora da una idea de la rigidez del bloqueo de la ruta. De una parte, se tiene su frecuente obstaculización, mediante una serie de materiales, especialmente piedras. En algunos casos, ha sido arruinado el pavimento del camino, mediante la excavación de zanjas.

Otro factor motivante de la demora en dicho recorrido lo constituyó el hecho de que, en cada bloque, era necesario que los delegados de la Confederación de Campesinos tuvieran que dar detalladas explicaciones sobre el motivo de la comisión y, de esa manera, lograr el asentimiento de paso.

Evacuación de peregrinos

Jenaro Flores, principal dirigente de la Central Única de Trabajadores Campesinos, informó anoche a PRESENCIA, que su entidad ha dispuesto una inmediata evacuación de las personas que quedaron bloqueadas en Copacabana y Tiquina debido al bloqueo de caminos, efectuado por los lugareños.

Expresó que esa decisión ha sido tomada en consideración a la difícil situación que confrontan esas personas, especialmente en lo que toca a su salud.

Para cumplir ese cometido, se acordó enviar una comisión a la zona que partirá hoy en la mañana desde La Paz y que estará compuesto por el Obispo Adhemar Esquivel, el Presidente de la Asamblea de Derechos Humanos P. Julio Tumiri, el Obispo Metodista Jaime Chuquiaguani y dirigentes campesinos.

El informante hizo ver que se trata de una medida humanitaria excepcional y que en ningún caso significará una ruptura del bloque de caminos sino que continuará esa medida de presión.

A fin de contar con la cooperación de los campesinos de la referida zona, Flores dijo que les notificará de los motivos de la medida.

(Pasa a la página 16)